

EL DESARROLLO RURAL EN COSTA RICA

Resumen de la publicación "El Desarrollo Rural en Costa Rica". Trabajo realizado por el Instituto de Fomento y Asesoría Municipal (IFAM) con asesoría de una División de Acción Internacional (AITEC).

Este fascículo trata en lo fundamental de la población en relación con las migraciones.

La hipótesis implícita en el trabajo podría enunciarse así: Las obras de infraestructura y los servicios de una determinada región no están correlacionados con el proceso migratorio de la misma. Este se relaciona más bien con el empleo.

Presente los resultados de 5 zonas, a saber: Valle intermontano periférico, Pacífico norte, Pacífico sur, Vertiente atlántica y Llanuras del norte estudiadas en los aspectos de población, migración, empleo, salario, producción, infraestructura, servicios y analfabetismo.

La otra parte del trabajo plantea como solución al problema del empleo un plan tendiente a equilibrar la demanda y oferta de trabajo en los próximos 25 años. Este consiste:

- a) La colonización de zonas sin explotar;
- b) La intensificación de la producción agrícola y ganadera; y
- c) La creación de pequeña y mediana industria.

La última parte está dedicada a señalar los aspectos que un plan de desarrollo debería de

incluir, esto es: Asesoría técnica, crédito y financiación, caminos, mejora del sistema de mercado, la titulación y registro de tierra y reordenamiento agrario y la protección de recursos naturales.

Comentario:

En general al trabajo deberían de incorporarse el o los criterios de selección de las zonas y regiones del estudio, forma en que fue recogida la información y explicación no solamente de algunos de los datos. Lo anterior se hace necesario no sólo para la comprensión del mismo sino para garantizar su confiabilidad.

En particular, el plan que se presenta como solución al problema del empleo se podría evaluar como inconsistente puesto que propone la expansión de la producción a través de una extensión de la frontera agrícola la cual se encuentra a punto de acabarse. (*)

Por otra parte, los patrones de utilización de tierra demuestran cómo las áreas dedicadas a pastos han ido en aumento en las principales zonas ganaderas mientras que las tierras de labranza y cultivos anuales no sólo no se han expandido sino que para algunas zonas han disminuido sensiblemente. El plan no contempla acción que venga a variar esta situación.

(*) "Sin duda la colonización de zonas sin explotar ayudaría en parte a generar fuentes de empleo. Pero, desafortunadamente, las reservas de esta tierra están disminuyen-

do rápidamente. Se estima que sólo queda 18% de la superficie total para la expansión del área en producción..." Párrafo I, pág. 16 de este fascículo.